



1.91

5044

Batavia 29 December 1896.

liebster Freund, In tiefstem Bewusstsein
der Schuld setze ich mich dazu, endlich, bevor das
Jahr zu Ende ist, dir zu schreiben. Manches hielt
mich davon ab, u. A. ein Umbau meiner Wohnung,
der mich 3 Monate lang wie im foodwährendes Um-
zuge hielt und meine Privatkorrespondenz gänzlich
in Verwirrung brachte. Dazu kam, dass ich die un-
gern schrieb, ohne der die Beendigung der 25. Alah.
Sarvasiyyah melden zu können, und dies ist
erst jetzt der Fall. Ich habe einer verhältnismässig
kurzen Abfertigung des dummen Dinges ein A-
perçu der Entwicklung der usul vorausgephickt,
denn trotz deinen eingehenden Studien mit meinem
kleinen Aufsatze thut so etwas einem grossen
Theile der Religions- und Rechtshistoriker Noth.
Um die Sache nicht länger aufschreiben zu müssen,
habe ich meinen Aufsatze Holländisch abgeführt
und ihn bei der Redaktion der Revue de l'hist.
des religions eingereicht. Hoffentlich wird
sie den Essay nicht allzu ausführlich finden
und ihn baldigst übersetzen.

Ich studiere immerfort, wenngleich mit halber
tropischer Kraft, bin aber nicht leistungsfähig. Dazu
wären mir u. A. erforderlich: 1. eine bessere Biblio-
thek, denn jetzt würde ich bei jedem Schritt fürchten

Schrift
Zürich
1904

Wichtiges aus unserer Fachbibliothek übersehen zu haben, 2^o die Anregung, welche man durch Verkehr mit Fachgenossen erhält; 3^o mehr physische Widerstandsfähigkeit; 4^o mehr Musse oder vielmehr etwas weniger Unterbrechung meiner wissenschaftl. Tätigkeit durch amtliche Geschäfte, die dann auf einmal tagelang all meine Zeit erfordern und mich also gänzlich aus der sichtigen Sphäre herausziehen. Nachdem wird du einen kleinen Aufsatz über „Verfälszung im mukarram. Kreis“ erhalten. Soviel möglich, lese ich arab. und javan. Mystiker, die mir zwar sehr genioser werden aber doch nur langsam zu verdauen sind, und arbeite in meiner Materialien zur Grammatik und Literatur der Majahor.

Auf deinen angekündigten Studien über Dr. Hambel's Mu'minat und über Dr. Tajammus bin ich natürlich sehr gespannt; der Reichtum deiner Arbeiten erfüllt mich jedesmal mit der Schem eines Bettlers, der sich gerächt sieht, seine Armut wenigstens teilweise auf die Rechnung eigner Faulheit zu schreiben.

Von der gedruckten Ausgabe der Risalat Schati¹²³ habe ich noch ebensoviel Kenntnis bekommen wie von der des „Hilf-At des Djithis“, welche Nöldele in einem Brief erwähnt. Wo kann man die Bücher

haben? Egyptischen Drucke kommen selten nach Java, wenn es nicht neue Fiqh-, Nahw-, Kalâm-bücher und dgl. sind.

Schrodakton bin ich die für den Hinweis auf Dr. nold's Werk; ich habe es mir gleich bestellt und ich habe vor, dem Verf. meine Abjäher zuzusenden. Ich kenne in Brüssel dorties niemand, der sich mit Islamstudien abgibt, und es zeigt sich mir immer mehr als im Interesse der Islamstudien in Niedrl. Indien besonders wünschenswert, über gewisse Punkte von dorther Auskunft einzutragen. Dass der heilige Islam aus Indien heraustritt, steht über allem Zweifel. Näheres wird sich aber erst feststellen lassen, wenn man wenigstens muhammadanische Dinge in Brüssel dorties über mehr und bessere Daten verfügt als die, welche die Litteratur uns bisher geliefert hat. Vielleicht könnte Brüderlicher Verkehr mit Herrn Dr. nold mir auf die gewünschte Spur führen. Oder kennst du etwa Andere, mit denen es möglich wäre, für diese Zwecke anzuknüpfen? -

Frauenkloster hat der mir einmal geschrieben. Frau Kiel habe vor eine Einladung in das Goëts zu veröffentlichen; was ist dann aus diesem Plane geworden? Und wie steht es mit der muhammad. Encyclopédie? Hat man noch nicht über das Stichwörter-Sammel-

hinaus? Wenn etwas Näheres über den Plan und die Einrichtung des Artikel festgesetzt ist, empfehle ich mich sehr für Nachricht. Nach meiner Ansicht ist ein einigermaassen detailliertes Programm für die Mitarbeiter endungsgleich nothwendig.

Kannst du mir vielleicht eine kurzgefasste (am liebsten deutsche oder franz.) Grammatik des Russischen empfehlen, die sich zum Selbstunterricht eignet?

Man scheint in der „Porta“ eine malaiische Grammatik publiziert zu wollen, und die Verleger haben mich aufgefordert, die Arbeit zu übernehmen oder einen Kundigen damit zu beauftragen. Ich habe aus Zeitmangel selbst ablehnen müssen, aber ein Herr Van Ostrum wird, wie ich hoffe, etwas Leidliches produzieren.

Das neue Jahr sei dir und den deinen ein gesegnet! Mit besten Grüßen, auch an deine liebe Frau,

dein treuer

C. Monck-Haugovi